

EL CORREO

MADRID

Sábado 30 de Julio de 1881.

NUM. 510.

AÑO II.

PRECIOS DE SUSCRICION: En Madrid, 7 pesetas 50 céntimos al mes; en provincias, pagando en la Administración, 5 pesetas trimestre; por medio de comisionado, 5'50: Extranjero y Antillas, 12 pesetas; Filipinas, 15. Número suelto, 5 céntimos. Anuncios a precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION: En Madrid, en la Administración de El Correo, calle de San Gregorio, núm. 8, bajo; y en todas las librerías; en provincias, en casa de nuestros corresponsales y en las librerías más importantes. Anuncios extranjeros: Agencia Havas París.

EDICION DE LA TARDE.

Los proteccionistas pintados por sí mismos. Carta notable del Dr. Letamendi al señor Balaguer.

Ha publicado la *Crónica de Cataluña*, y hoy reproduce *La Mañana*, una carta del Sr. Letamendi al Sr. Balaguer, tan curiosa, peregrina y expresiva sobre los trabajos proteccionistas en general, y en especial sobre los últimos meetings de Vich, que merece los honores de ser extractada, sintiendo solo que su mucha extensión nos impida publicarla íntegra, como fuera nuestro deseo.

Hé aquí la síntesis de las impresiones del doctor Letamendi a su amigo el Sr. Balaguer, a raíz de su expedición a Vich:

«Con el último tren—dice el Sr. Letamendi—salí de Barcelona el domingo 24 en compañía de mi fiel amigo el doctor Coll y Domenech, y provisto del documento que me acreditaba como representante tuyo en el meeting de Vich.»

El documento a que se refiere el Sr. Letamendi es una carta del Sr. Balaguer que también publica *La Mañana*, especie de carta-credencial, para que en la expresada reunión llevara su representación el expresado Sr. Letamendi.

Este, después del párrafo que dejamos transcrito, continúa y dice:

«Apostotados por el señor alcalde en la renombrada fonda de Michel, y apenas concluida la cena, presentáronse dos caballeros, anunciándose respectivamente, uno como presidente accidental y otro como vocal de la junta organizadora de la manifestación económica.»

La sustancia de su objeto era notificarme (con el más profundo sentimiento, como ya puedes suponer), que en virtud de un acuerdo tomado por la junta organizadora, todo candidato a la diputación a Cortes por el distrito electoral de Vich, quedaba desposeído del derecho a hacer uso de la palabra en el meeting proyectado, y que, contándoseme a mí entre éstos, se habían visto en la necesidad de ponerlo en mi conocimiento.

Armar en Vich, y en pleno período electoral, una manifestación que sea tribuna de exhibición honrada a cualesquiera candidatos, menos a los de Vich mismo, constituye una empresa absurda, porque en aquella manifestación se da libertad a todos los pareceres, menos a los que realmente le interesan al mismo Vich conocer, siendo, además, meticulosa porque revela un gran miedo a la discusión, é inicia porque hace a los propios de peor condición que los extraños. Con haber realizado la manifestación antes del período electoral, se evitaban tales despropósitos.

Esto repliqué a los representantes de la junta perpetradora de tan malo acuerdo, añadiendo, á seguida, que lo grave del conflicto consistía en que yo no iba allá como candidato, ni menos aun por entusiasmo personal, sino para asistir y perorar en tu nombre, conforme podían servirse verlo, leyendo tu carta que ante sus ojos puse. No parecía sino que aquella credencial contenía dinamita, según me costó lograr que la cogieran con sus propias manos y de ella se enteraran. Y en este punto, al ver que a pesar de tu autógrafo, mantenían el acuerdo, negándose a promover el más racional de que pudieran hablar todos los candidatos (que era lo que yo pedía); en este punto, digo, descubrí el enigma.

Porque el proteccionista que hoy no reconoce tu autoridad, debe ser un proteccionista de los antipapas.

Total.—Que la manifestación proteccionista era un simulacro proclamarorio á que estaban invitados, como inocente ornamento electoral, de una parte unos pocos oradores de valía como el señor Baró y el joven obrero Sr. Bancells, y de otra las bellas y gallardas damas ausonenses, consentidas en que iban á una expansión nacional, llena de espontaneidad y patriotismo.

Este resultado de mi indignación fué verdad demostrada al siguiente día en el convento de Santo Domingo, donde un orador ante 25 ó 30 oyentes se echó á proclamar á un determinado candidato, que era casualmente el mismo que había sido invitado al banquete, no sin que á poco se viese el orador obligado á cambiar de registro por motivos que comprenderás más adelante.»

Vienen luego otros párrafos en la carta del señor Letamendi, sobre la comunicación que hizo á los amañadores del meeting para que no fuese político y si solo económico; y también sobre lo deslucido de un banquete preparado, del que dice el Sr. Letamendi «que no siendo el malo de corazón le dolía ver tanto gasto perdido y tanto preparativo malogrado;» añadiendo después de esto este episodio:

«Al salir de la iglesia dimos de manos á boca con otro candidato errante; el Sr. Masvidal, quien parecía muy resignado con lo ocurrido. ¿Qué te parece del encuentro, querido Víctor? ¿Puede darse cuadro más fantástico, pesadilla más bufa que la de hallarse por las calles solitarias de Vich dos candidatos por Vich, mientras todo el mundo está reunido en sesión solemne para tratar de los intereses que afectan á Vich ante las futuras Cortes?»

Inmediatamente de estas quejas, entra de lleno en la parte política, que tiene también su interés, pues el Sr. Letamendi, refiriéndose á lo que dijo á unas cuantas personas que fueron á visitarle, hace estas ingenuas declaraciones:

«Entonces fué cuando aproveché la oportunidad de dejar, entre aquellas amables personas, un poco de levadura de lo que estaba en mi ánimo haber dicho en el meeting; si se me hubiese concedido

turno en él, para expresar en tu nombre lo que hay que reflexionar y hacer en la presente crisis.

Lo que á este propósito hube de decir, ya tú lo supones; solo por el concepto de publicidad pudiera ser oportuno consignarlo aquí. Sin embargo, como en este momento tengo noticia de que acaban de recibirse en algunas librerías de Barcelona los primeros ejemplares de mi folleto *La Vanguardia dinástica*, que por excitación tuya di á la estampa en Madrid, á su contenido me refiero; y en él podrán ver cuantos en la cosa pública se interesen, nuestro credo político y económico, con aplicación á las cuestiones del día.

Por lo demás y en conclusión, te diré: que tus vehementes sospechas de que la cuestión del proteccionismo en Cataluña está siendo objeto de una *mistificación conservadora* (esto lo viene diciendo El Correo hace cinco meses) y más que conservadora, son fundadas; que si el país no anda con pies de plomo y se desvía de tu espíritu y tendencias políticas, pagará cara su ingratitud con su misma perdición; que el régimen conservador ha sido siempre fatal á la industria, no solo por su espíritu y prácticas libre-cambistas, sino también por la sistemática deslealtad de sus procedimientos; que el actual gobierno ha sido ingenuo desde el primer momento, dando sobrado tiempo al país para prevenirse, y finalmente, que no ha de ser la oposición conservadora, sino una disidencia liberal, quien imponiéndose al gobierno, salve los intereses industriales, y que esta disidencia no tendrá ningún valor, sino á condición de que los diputados liberales proteccionistas sean hombres de Parlamento.»

Nuestros lectores comprenderán que esta última parte de la carta del Sr. Letamendi, no solo se dirige á Cataluña, sino principalmente á Madrid, pareciéndonos inverosímil que el Sr. Balaguer le haya autorizado para decir lo que dice de la necesidad de una disidencia político-económica.

Sea lo que quiera, el Sr. Letamendi concluye su epístola doliéndose de las exageraciones de algunos proteccionistas, y protestando de que si lo echan á perder, ni él ni el Sr. Balaguer serán responsables.

Esta es la carta del Sr. Letamendi.

La toma de Sfáx.

UNA CARTA DEL «FIGARO».

Un corresponsal de este periódico escribe con fecha 27, describiendo la toma de Sfáx. De esta carta tomamos los párrafos que pueden dar alguna luz sobre la cuestión de lo allí ocurrido con el cuerpo consular, que hoy preocupa, y con justicia, la atención de nuestros colegas de Madrid.

En primer lugar habla el corresponsal del bombardeo, sobre el que pasamos adelante por ser de poca importancia para nuestro objeto.

Luego dice:

«Tomada la población, comienza la guerra en las calles: en efecto; en el primer momento de espanto, muchos árabes se refugiaron en los sótanos, y desde allí hacían un fuego granadeado sobre los regimientos núms. 136 y 71, que creyendo la ciudad desierta, avanzaban rápidamente por las calles. Los soldados, heridos por la espalda, comienzan á caer en gran número.»

Entonces se registran las casas una á una, fusilando á todo el que se encontró con las armas en la mano, y comenzó una verdadera caza de árabes, que se prolongó por tres días.

El oficial encargado de los torpedos en la *Reine Blanche*, fué al que se mandó hacer saltar con fulminante de algodón las casas en que los árabes se defendían con más vigor.

Los europeos estaban todavía en los buques de guerra en que se habían refugiado, con prohibición de salir porque la toma de Sfáx no había terminado todavía.

Los soldados del 93 de línea y del 71 estaban acampados sobre las ruinas del barrio europeo que forma la parte baja de Sfáx. Se andaba sobre telas, muebles rotos, libros de contabilidad y los más diversos utensilios que las explosiones han arrojado con los escorbos; los soldados están negros de pólvora; montan la guardia de dos en dos y cada veinte pasos, mientras que los oficiales visitan las casas con pelotones de 10 hombres, examinando y registrando hasta los sótanos y tapiando luego la puerta, sobre la que ponían el letrero *visitada*.

Los batallones del 92, 93, 77, 71, 136 y 137 de línea llevarán á Francia algunas tonterías procedentes de la toma de Sfáx; más de un soldado ha metido en su mochila algún fiché de seda ó algunas babuchas bordadas al estilo del país, pero desgraciadamente la mochila del soldado es ya demasiado pesada y está llena de objetos necesarios.

No se concederán indemnizaciones, sino con la condición de que sean á cargo de los árabes; así es, que la contribución que se les habrá de imponer será formidable. Con ese dinero se compensarán las pérdidas que el bombardeo de Sfáx y demás hechos de guerra hayan causado á los europeos.»

Hé aquí lo que encontramos de más interesante, para nuestro objeto, en la carta de *El Figaro*, habiendo subrayado aquellas palabras, debajo de las cuales pudiera descubrirse algún rastro de ciertos desmanes que hubiese interés en ocultar; y que testimonios autorizados dicen que se han cometido.

Los demás periódicos de París, ni los de otras naciones que se reciben en esta redacción, dicen nada de lo que perseguimos, lo cual llama nuestra atención; pues dado que á los franceses conviniere callarlo, en estos tiempos que todo se publica, y todo es solidario, parecía natural que otros periódicos de otras naciones dijeran algo y hubiesen publicado alguna noticia.

No quita esto, sin embargo, para que se depure lo pasado, y conforme á lo que se averigüe, proce-

der con resolución; pues aunque haya alguna exageración en los detalles, algo debe haber ocurrido poco regular.

Carta de Lisboa.

ESTADO DE LA OPINION.—MOVIMIENTO REPUBLICANO.—EL POETA GOMEZ LEAL: SU PRISION Y SUS ESCRITOS.—LAS ELECCIONES.—LO QUE PUEDE SUCEDER.

27 de Julio.

Sr. Director de El Correo.

Mi querido amigo: Aprovechando mi paso por esta ciudad para Galicia, y después de refrescar antiguas amistades con personas del país que están en posición de saber bien las cosas; con este estudio y el que también he hecho sobre los periódicos y revistas que aquí se publican, me creo en el deber moral de decir á Vd. mis impresiones, pequeño trabajo que me impongo con gusto; primero, porque Vd. sabe el interés con que veo el progresivo crecimiento de El Correo, y segundo, porque lo que voy á decirle no carece de importancia, como pueden por sí mismos juzgar los lectores de su periódico.

Prescindo de perfiles de estilo y voy al fondo de las cosas.

Aquí sucede una cosa singular, y es que hoy los hombres de más valer pertenecen casi todos á la escuela democrática. Así, por ejemplo, Latino Coelho, el prosista más elegante, poliglota, conocedor de todas las literaturas y gran matemático; Teófilo Braga, erudito y laborioso escritor; Oliveira Martins, de saber grande, fecundísimo de estilo y productor de varias obras ya publicadas; estos y otros publicistas están afiliados, como le digo, á la escuela democrática.

Detrás de éstos sigue un enjambre de periodistas y poetas de segundo y de tercer orden, todos desahogados contra la monarquía y la dinastía.

En cuanto á los periódicos, *O Seculo*, entre los republicanos, es el más formal y reposado, aunque también el más peligroso. *El Antonio Maria* es otro periódico, también democrático, del género satírico, con caricaturas que no dejan de tener chiste é intención.

En uno de los últimos números que me han enseñado—y esto servirá á V. para apreciar la libertad, mejor dicho, la licencia que aquí disfruta la prensa—el rey aparece con una calabaza por cabeza, y su cuerpo es una escoba, que malamente encaja en el manito real.

De donde se deduce, que nada se omite para combatir á las instituciones fundamentales: ni la ciencia y las letras de Oliveira Martino y de Teófilo Braga, ni la bafa y escarnio de las publicaciones satíricas.

Y existe otro mal todavía, y es que partido conservador que se oponga con autoridad y con energía á esta irrupción, no le hay. El Sr. Rodriguez de Sampaio, actual presidente del Consejo de ministros, recuerda á nuestro Gonzalez Bravo, por el carácter y la historia, si bien con más letras y saber.

Se notan síntomas en el partido que Sampaio acaudilla, de frenar un tanto el escándalo de la prensa, pero ayuda poco en el intento la opinion pública: todos, ó casi todos recuerdan, con este motivo, que Sampaio fué en sus mocedades más desahogado libelista que los de ahora, no habiendo insolencia ni ferocidad que no escribiese contra *doña Maria II* en su periódico *El Espectro*. Precisamente en los ratos de ocio que tengo en la fonda, al repasar los periódicos, veo que se citan los artículos y sueltos de *El Espectro*, aplicándolos á su autor, y lo que es más grave á este rey y á esta corte.

Otro perfil: Gomez Leal, el autor, como usted debe saber, de la carta al rey titulada *La traición*, está en la cárcel, y su causa á punto de verse, pero según se presume saldrá absuelto, y por de pronto obtiene en la cárcel un triunfo no interrumpido: aquello es una romería, y todo el día está recibiendo á sus amigos y admiradores.

El tal poeta, sin embargo—y sea dicho esto con cierta reserva—no reune, ni con mucho, las excelencias de que lo adornan sus apasionados: es un imitador de Victor Hugo, nervioso de temperamento, y más que nervioso, un hombre hinchado por la vanidad, y con una pasión de populachero y de renombre, que lo lleva á los mayores extravíos.

Tiene, verdaderamente, facilidad, y sobre todo para decir desverguenzas, por lo que he leído de él; pero siempre en su estilo se ve al fanático ó iluminado; lo cual, si fastidia á las naturalezas distinguidas, seduce mucho al vulgo, que aquí, como en todas partes, dá esas popularidades tan peligrosas como pasajeras.

A todo esto, la canción á que me refiero, y por cuya publicación está en la cárcel, se sigue vendiendo y leyendo con avidéz; y lo que también llamará á Vd. la atención, es que desde la cárcel, Mendez Leal ha escrito otra carta, ésta á la reina, bastante disparatada por cierto, y nada comedida, en que se justifica el asesinato, el regicidio y no sé cuántas cosas más.

En esta carta, que es un documento curioso, la horca, personificada, ocha un gentil discurso defendiéndose contra los que la atacan, porque hasta ahora—dice—no ha funcionado más que contra pobres ladrones y plebeyos; la horca, sin embargo, alzando más el gallo, promete ahorcar pronto reyes, reinas y fidalgos.

A esto sigue la defensa de los nihilistas rusos, y así de paso, dice además unas cuantas insolencias contra el czar. Y después de estos disparates y harto de imitar á Victor Hugo, pasa el poeta de repente á un metro familiar y enjareta unos cuantos consejos á la reina Pia para que, aprovechados, no haya necesidad de nihilismo, ni de regicidas, ni de horcas con reyes y reinas colgando en Portu-

gal, reduciendo estos consejos (y aquí entra lo chavacano) á decir á la reina el poeta que vaya á pie entre ó pora, que no estrene *muito vestido novo* y otras profundidades por el estilo. Por cierto que á esta última carta de Gomez Leal sirven de epígrafe unas terribles palabras contra la dinastía dicha en *El Espectro* por el actual presidente del Consejo.

Y bien; ¿qué resultará de todos estos combustibles arrojados al seno de la sociedad portuguesa? No es fácil predecirlo; pero atendiendo á la complejion singular de este pueblo, será posible que por mucho tiempo sigan las cosas y las personas como están, repitiéndose el lance de una famosa ópera, en que el coro no hace más que glorificar los ímpetus de su arranque, y sin embargo, no concluye de arrancar; esto es tanto más lógico, cuanto que aquí, en esta prensa, llamarse los hombres políticos, ladrones, sodomitas, burros, canallas, etc., es tan natural como darse los buenos días; y cuando esta sobreexcitación de lenguaje no concluye en una explosión, es que la dureza de las palabras no corresponde al estado de los espíritus.

De cualquier modo, es evidente que esta sociedad anda perturbada, y que conviene estudiar con cuidado su enfermedad.

Detalles sueltos para concluir:

El gobierno, aunque tan combatido como usted vé, creo que ganará las elecciones: este cuerpo electoral, aunque no tan inerte, se parece bastante al de España.

El emigrado español D. Gumersindo de la Rosa está en los actuales momentos perseguido por haber empezado á publicar un periódico republicano, faltando á ciertos requisitos legales.

Nuestro ministro, el Sr. D. Juan Valera, está muy apreciado y considerado aquí; y en verdad que lo merece, aparte de sus talentos distinguidos, por el interés sin afectación con que atiende á los españoles.—*El corresponsal.*

La prensa del Uruguay.

Segun vemos en los periódicos de Montevideo llegados hoy, la prensa del Uruguay ha contraído un compromiso solemne para darse á sí propia una organización que responda convenientemente á sus fines de institución política y social, y eleva y robustezca al mismo tiempo su autoridad moral y su influencia.

Se trata de la realización de un proyecto que también hace algunos meses llegó á planearse en Madrid, más con tan mala fortuna, que á pesar de los buenos propósitos de muchos, el pensamiento no logró traspasar el calor de los primeros instantes.

Hé aquí ahora el reglamento establecido por la prensa del Uruguay y cuya fiel observancia han prometido y firmado los periodistas todos de aquella república.

«Artículo 1.º Se declara que es deber del periodismo proibir absolutamente de la propaganda y de la polémica por la prensa, las personalidades insultantes, las expresiones ultrajantes y difamatorias, y todo lo que pueda ser calificado de difamación, ya se refiera á los individuos, á las colectividades ó á las nacionalidades.»

Art. 2.º Se considera igualmente que es un deber no hacer uso ni por vía de represalia de imputaciones injuriosas, entendiéndose por tales la revelación de vicios, faltas ó defectos, cuyo conocimiento y averiguación no interesan á la sociedad ni tiene sancion penal.

La imputación concreta de un vicio, falta ó defecto, aun cuando no sea de los que no dan lugar á un procedimiento de oficio; no se reputará injuria cuando el vicio, falta ó defecto imputado influya directamente en el buen desempeño de un cargo público y la imputación se haga sin intención de agravar y si solo con el fin de servir los intereses públicos.

Art. 3.º Todo cuanto se relacione con la vida doméstica de los habitantes del país, es sagrado ó inviolable, y está, por consiguiente, fuera de la órbita de las atribuciones de la prensa culta.

Art. 4.º Se considera que es deber del periodismo salvar en toda polémica la sinceridad y honradez del adversario, siempre que para afirmar lo contrario no existan hechos justificados y pruebas concluyentes.

Art. 5.º Se considera que es deber del periodismo no dar á la publicidad artículo alguno de colaboración, remitido, solicitado, correspondencia ó reproducción, que por su objeto ó por su forma sea denigrante ó injurioso, y no se ajuste á las reglas de decoro aquí prescritas.

Art. 6.º La Asociación de la prensa condena el duelo como un medio bárbaro é inmoral de resolver las cuestiones de honor.

En consecuencia, es ilícito provocar ó aceptar duelos por cuestiones ó ofensas que traigan su origen de polémicas por la prensa.»

Los demás artículos se ocupan del establecimiento del *Jurado de la prensa*, de su organización y de sus atribuciones, incluyéndose en estas la de espulsar de la Asociación á todo periódico ó periodista que desobedezca las disposiciones del Jurado.

El cardenal Moreno.

Su última Pastoral con motivo de los sucesos de Roma, en que no se limitaba á condenar los atropellos, sino que principalmente se metía en la cuestión política, generalmente ha sido censurada; mejor dicho, ha sido vista con desagrado por todo el mundo, con excepción del partido tradicionalista. Lo que han dicho de más saliente otros periódicos, ya lo hemos reproducido; pero no es ocioso tomar acta ahora, de lo que anoche con el propio motivo escribe *El Siglo*:

«El señor cardenal Moreno—dice—fué presentado por S. M. el rey para la silla de Toledo, y ha recibido del augusto monarca, cuya causa sirve cuando menos con tibieza, ya que no con la repugnancia que hacía su augusta madre mostró siempre el cardenal Ignazio, hasta que un ministro celoso defensor de las prerogativas de la corona, le indicó la posibilidad del extrañamiento y de la pérdida de las temporalidades, grandes mercedes. Hay en esta conducta la correspondencia que debíamos esperar?»

Repetimos que no conocemos el criterio del go-

misaría de policía, donde verificado el análisis, no se encontró ni la menor señal de arsénico.

La Blanche, conducida también del comisario, confesó que solo había querido dar un gusto a los convidados, castigando así los desdenes de su amante.

Esta broma de mal género solo tuvo por consecuencias algunos sustos entre los convidados, de los cuales algunos conservan ciertos temores de que su salud pueda aún alterarse por los efectos del arsénico.

En cuanto a los desposados, cuya luna de miel comenzó a alterar el gusano roedor de la discordia, han dado ya seguramente al olvido la pesada broma de que fueron víctimas en el día de sus bodas.

Estado del tiempo.

(De nuestro servicio particular.)

Las depresiones en la Península han disminuido algo al Norte y en el resto han aumentado, principalmente en la costa del Mediterráneo, hallándose estas depresiones bastante uniformes, aconteciendo lo mismo en Francia. En la Scandinavia continúa el estado atmosférico en el mismo estado, así como en el canal de la Mancha, en donde ha llovido con impetuosidad.

La temperatura se mantiene estacionada algo, y de noche experimenta alguna baja.

Máxima depresión, 769 milímetros en Alicante; mínima, 762 en Coruña; temperatura máxima, 30 grados en Alicante; mínima, 18 en Coruña. El cielo se presenta cubierto en general, sucediéndose algunas tormentas, efectos de los calores de la estación, habiendo llovido en Avila, Badajoz, Ciudad-Real, Huesca, Madrid, Segovia, Soria, Teruel y Toledo. Los vientos soplan del primero y segundo cuadrante. Ambos mares agitados.

Temperatura ayer en Madrid: máxima, 27.7 grados; mínima, 18.2 grados.

Monasterio de Piedra.

Creemos cumplir con un deber de patriotismo llamando la atención de todas las personas de buen gusto y aficionadas a viajar, sobre las incomparables bellezas de un sitio que no tiene rival en Europa y que se encuentra a nueve horas de Madrid. ¡Cuántos españoles que han recorrido Suiza y que se han extasiado ante sus cascadas, ignoran aún que existe, a 17 kilómetros de Alhama de Aragón, la Residencia de Piedra, verdadera Suiza abreviada, con una vegetación que recuerda la de los trópicos y una serie de grutas, entre las cuales descuella la famosa de la Cola del Caballo.

Habíamos pensado escribir una descripción de aquellas maravillas, pero cedemos con gusto la palabra al Times de Londres que la publicó muy completa hace algunos meses.

Después de haber descrito el corresponsal de aquel periódico el antiguo monasterio, elogiando de paso la fonda, una de las más confortables y bien dirigidas de España (one of the most comfortable and best conducted hotels in Spain), añade:

«El valle que descubrimos desde nuestros balcones está embellecido por una vegetación asombrosa, y animado con el murmullo de las aguas de cien arroyuelos y con el gorjeo de los pájaros, entre los cuales distinguimos los dulces trinos de los ruiseñores, que parece que acuden a este sitio de todas las soledades de Aragón. Salimos por la mañana y bajamos a las arboledas, siguiendo el curso del río y deteniéndonos al pie de las cascadas, que forman en su conjunto una legión, y de las cuales hay doce que tienen su nombre especial, y se llaman: La Cola del Caballo, El Iris, Los Fresnos altos, Los Fresnos bajos, El baño de Diana, La Trinidad, La Solitaria, La Sombria, La Caprichosa, todas cayendo de las rocas, todas despenándose entre masas de árboles forestales, todas rivalizando en forma, en tamaño y en accidentes con el Handeck, el Jusbach, el Stanbach y otras cascadas que son el orgullo de Suiza. A lo largo de los paseos, en puntos solitarios, encontramos grandes oquedades en la roca la gruta del Artista, la de la Pantera, la de la Bacante y otras, con techumbres de maravillosas estalactitas, de donde tomaron los árabes el modelo de sus espléndidas bóvedas de la Alhambra de Granada y del alcázar de Sevilla, y así, de maravilla en maravilla, de arrobamiento en arrobamiento (from wonder to wonder, from capture to capture), atravesamos el verde y delicioso parque que ofrece la naturaleza, como muestra de su exquisito gusto, maravilla adicionada con paseos, pasos, puentes, barandas y encantadores retiros (riccesses). La obra de Dios ha recibido allí de mano del hombre una segunda creación.»

Describe el articulista detalladamente muchas cascadas, y al fin penetra en la gran gruta, de la cual, entre otras cosas, dice lo siguiente: «Este fué el coronamiento de una larga sucesión de vistas admirables. El guía que nos acompañaba estaba como absorto, y mi compañero de viaje, que había dado la vuelta al mundo estudiando con provecho todo lo que contiene, que había establecido comparaciones entre la residencia de Piedra y su valle similar de Yosemite, en California, entre la cascada Cola del Caballo y el Niágara y entre esta sublime gruta y la de Mammoth en Kentucky, se vió obligado a confesar que el espectáculo que presenciábamos superaba a toda belleza; que era única (something unique), y recordaba que la gruta del Kentucky, siendo muy grande, como deben ser todas las cosas en América, no estaba festoneada con tan admirables estalactitas como ésta, ni tenía una catarata formando prisma en la entrada, ni la infinita variedad de atractivos que la naturaleza y el arte habían reunido aquí para encanto nuestro. Yo, por mi parte, me entregué con alma y vida a la contemplación y a un gozo inenarrable; y si dedicué un pensamiento al resto del mundo, fué solo para deplorar que los seres a quienes amo no estuvieran allí para admirar el espectáculo con los ojos corporales, porque comprendí perfectamente que no podría ponerla ante los ojos de su espíritu por medio de una descripción.»

Basta lo que hemos traducido del entusiasta escritor inglés para justificar el empeño con que recomendamos a nuestros lectores que visiten un sitio que está llamado a ser uno de los más concurridos de Europa apenas tenga la notoriedad a que le dan derecho sus peregrinas bellezas y excepcionales circunstancias.

EDICION DE LA NOCHE.

Dicen los periódicos de Santander llegados hoy que en aquella ciudad se trabaja para recibir a SS. MM. dignamente.

La noche que permanezca allí la corte, el muelle estará iluminado a giorno, presentando desde la

había uno de los golpes de vista más preciosos que se pueden imaginar, digno de figurar entre las narraciones fantásticas de Las Mil y una noches.

Por el ministerio de Fomento se ha aprobado la constitución de la junta del puerto de Palma de Canarias.

Se ha concedido a D. Francisco Javier de Magua un trozo de las marismas de la ría de Avilés, para poderle convertir en seco.

Han quedado terminadas las obras del dique de carena construido por la empresa Lopez y compañía en la playa de Matagorda (Cádiz), cuyo valor ha ascendido a millón y medio de duros.

Por el ministerio de Fomento se ha recomendado al de Hacienda la conveniencia de que designe este último las personas que han de formar parte de una comisión encargada de proponer las propiedades y terrenos del Canal Imperial de Aragón, que debe entregarse al ministerio de la Guerra.

Ha sido autorizado el ingeniero jefe de la división hidrológica de Zaragoza para establecer en los colegios escolapios de Barbastro, Jaca, Alcañiz y Daroca cuatro observatorios meteorológicos.

Ha sido indultado Antonio R. Carnero del resto de la pena de tres años, ocho meses y un día de presidio correccional que le impuso la audiencia de Valladolid en causa por delito de robo.

El reo después de cometer el delito se presentó espontáneamente al robado, y devolviéndole lo suyo le dijo que todo había sido una broma y que, por tanto, esperaba que no lo denunciase. Como la broma era pesada, no tuvo a bien acceder a los ruegos de su amigo.

Esta noche sale para la Granja el subsecretario interino del ministerio de Gracia y Justicia Sr. Canabate, para despachar con el ministro los asuntos ordinarios pendientes de resolución.

El correo de Filipinas se ha despachado hoy en el ministerio de Ultramar.

El Sr. Sagasta ha salido esta mañana a las cuatro de Panticosa, según telegrama recibido de aquel establecimiento balneario.

El general Quesada ha salido de San Sebastian para los baños de Panticosa.

El Globo publica hoy un artículo sobre las elecciones de la provincia de Cádiz, bastante incisivo contra el Sr. Gonzalez de la Vega, a quien aconseja que no combata candidaturas, que allí tienen general aceptación.

Esta tarde es cuando el general Despujols se ha presentado al señor ministro de la Guerra, con quien ha celebrado una larga conferencia.

Ha fallecido a las siete y media de esta mañana en Bayona, el contraalmirante señor Diaz de Herrera.

No es cierto, como se ha dicho, que el ayuntamiento vaya a suprimir el nuevo sistema de pesas y medidas; al contrario, sabemos que el Sr. Abascal está decidido a que continúe rigiendo con más vigor.

La sociedad de salvamentos marítimos de Santander ha pedido la concesión del castillo de la Cerda, para colocar un cable destinado a la salvación de los buques en peligro.

Uno de los dependientes del almacén de hierros situado en la casa núm. 99 de la calle de Toledo, observó anoche a las once y media que había abierto la puerta de dicha tienda, penetrando en ella un sugeto desconocido.

Dió el desuso parte a la autoridad, y procediéndose al registro del mencionado local, se encontró en la trastienda, y oculto tras un cajón, a un joven que, interrogado acerca de las intenciones que le habían conducido a aquel paraje, contestó con la mayor llaneza que no llevaba más objeto que el de apoderarse de algunos de los artículos que había en el citado establecimiento.

Por fallecimiento del contraalmirante D. José Manuel Diaz de Herrera, ascenderán a contraalmirante, el capitán de navío de primera clase don Francisco Llano y Herrera; a capitán de navío de primera clase, el capitán de navío D. Mariano Balbiani; a capitán de navío, el de fragata D. Luis de Garamendi; a capitán de fragata, el teniente de navío de primera clase D. Manuel Reales y Zozalla; a teniente de navío de primera clase, el teniente de navío D. Leonardo Gomez; y a teniente de navío, el alférez D. Juan Faustino Sanchez.

Dichos ascensos los llevará el día 2 a la firma de S. M. el rey el ministro de Marina.

También D. Mariano Balbiani, que se hallaba de jefe de armamentos interino en el arsenal de Cartagena, será nombrado en propiedad.

Cartagena 30.—La fragata italiana Victor Manuel ha entrado hoy en dique.

Han sido sofocados por la Guardia civil once incendios, capturando a algunos de sus autores, en las provincias de Córdoba, Sevilla, Badajoz, Granada, Gerona, Málaga, Leon, Valencia y Ciudad-Real.

En Villaverde (Madrid) se ha encontrado ahorcado de un árbol un hombre que padecía accesos mentales.

Un error de imprenta nos hizo decir ayer en la carta de Betelú, que las faltas en el recibo del periódico dependían de la Administración central, siendo así que queríamos decir que dependían de las ambulancias, y por más que esto se deducía de la simple lectura, hacemos esta aclaración, porque nos gusta dar a cada uno lo que es suyo.

Han visitado esta tarde al señor subsecretario de Estado, y conferenciado con él, el ministro de Méjico, que ha presentado al Sr. Zoni; el representante de los Estados Unidos, el señor conde de Ludorf y el embajador de Francia, acompañado, este, del secretario de la embajada, conde de Brezon.

Vigo 30.—Ha salido la fragata Almansa para su destino.

Palma 30.—En la tarde de ayer apresó la barquilla-vapor Alerta en el canal Henavia un falucho con 28 bultos de tabaco y dos reos.

Es completamente inexacto que el general Salamanca haya dirigido al comité conservador de Maen queja el que el Sr. Capdepon no diera posesión al ayuntamiento de Carlet, y se comprenderá fácilmente, no perteneciendo a dicho partido y teniendo condiciones de carácter para hacer por sí la denuncia al juzgado, si creyese que había razón para ello.

Ha fallecido en Chafarinas el celador de edificios militares D. Manuel Martínez.

Está en estudio un proyecto de conducción de aguas al cuartel de San Pablo de Barcelona.

Por el ministerio de Fomento se ha pedido al de la Guerra el puerto de Cúnta, con objeto de conservar sus obras por considerarse de interés general.

BALANCE DEL DIA.

Lo de Sfáx.

Sobre los hechos, por nosotros, coincidiendo con La Epoca, comunicados el jueves por la noche en nuestro Balance, nada adelantan los demás colegas, porque si algo nuevo se aventurara a decir, nosotros tenemos motivos formales para asegurar que lo que dicen será recogido en círculos mejor ó peor informados; pero no está comprobado por las noticias únicas que hasta ahora se tienen.

También a nosotros, como a La Epoca, nos ha llamado la atención que un suceso de esta clase no despertara más interés (por cierto que la reserva ha sido bastante general, é independiente de afecciones políticas), y ayer, indagando las causas, pues no nos gusta marchar por las impresiones ó por los intereses de los demás, llamábamos nosotros la atención sobre el hecho singular de que nada hayan dicho sobre incidente tan escandaloso, ni las agencias telegráficas, ni los periódicos ingleses, belgas, italianos y alemanes, dado que los franceses tendrían buen cuidado en ocultarlo.

En resumen, que a pesar de nuestro afán por buscar nuevos testimonios, no tenemos hasta ahora otra cosa, que lo que hemos comunicado el jueves último La Epoca y EL CORREO.

El origen de nuestras noticias es tan autorizado, que no hay derecho a recusar su bondad. Por cierto, que al llegar a este punto, debemos aclarar un detalle que tiene bastante interés, y es que el despacho de nuestro consúl de Túnez, incluyendo una carta del vice-consúl en Sfáx, llegó a Madrid por el correo del jueves (el mismo día en que hablaron de esto La Epoca y EL CORREO) y no ayer como equivocadamente dice anoche La Correspondencia.

En las referencias, así del consúl como del vice-consúl, que nosotros separamos, nada se dice de que la bandera de España fuese derribada por los soldados franceses; hay la presunción de que fuese así, y nada más, deducida de que por la mañana del 17 se veía ondear desde el mar, no sólo la bandera española, sino las de otras naciones, y por la tarde habían desaparecido de la vista; conviene además advertir que el vice-consúl de España no estaba dentro de Sfáx en los días del bombardeo ni del asalto, y que sus noticias son de referencia.

En estas noticias del consúl de Túnez, no sólo se habla de España, sino de todas las demás naciones, diciéndose que todos los vice-consultados, sin excepción, sufrieron los propios agravios.

Pues bien, todas estas noticias comunicadas por nuestro consúl de Túnez, se recibieron, como decimos, en Madrid, el jueves último, ó inmediatamente, sin pérdida de momento, se pusieron en conocimiento del señor ministro de Estado, el cual ha empezado por pedir los detalles y aclaraciones convenientes, resuelto a exigir la reparación a que hay derecho si los sucesos se confirman.

En cuanto a la nacionalidad del vice-consúl de España en Sfáx, lo que dice la Guía Oficial en su página 109, es que se llama D. Dionisio Niculi; y el archivo del ministerio de Estado dice, por su lado, que este Sr. Niculi, comerciante establecido en Sfáx, fué nombrado agente comercial de nuestro país en 1860, constanding que no es súbdito español, y presumiéndose que su nacionalidad es italiana.

Por lo demás, ya hemos hecho constar el error de La Correspondencia, que dice se recibió ayer el despacho sobre este suceso, cuando está en Madrid desde el jueves, en cuya tarde misma se remitió con la carta del vice-consúl de Sfáx, al señor ministro de Estado a la Granja; como asimismo se equivocó La Correspondencia al suponer este despacho originario de Orán, siendo así que procede del consúl de Túnez; deduciéndose igualmente de lo que dice el consúl de Túnez, y de lo que se refiere en la carta que acompaña de nuestro agente comercial en Sfáx, Sr. Niculi, que este se hallaba durante el bombardeo y el asalto fuera de la plaza, a bordo de uno de los barcos sitos en aquellas aguas, desde donde vió algunas cosas, y donde otras se le comunicaron después de reducida Sfáx por completo a las armas francesas.

Esto es hasta ahora lo más estrictamente autorizado y mejor comprobado.

Por último, las noticias que también da La Correspondencia sobre una nota que se prepara en el ministerio de Estado, con motivo del incidente de que tratamos; esto que dice el periódico de noticias está subordinado a lo que resulte de noticias más completas y detalladas que se esperan, y cuando esas noticias vengan, se procederá como la índole del agravio aconseje.

Escritas estas líneas recibimos el telegrama de la Agencia Fabra, que con otros va después de esta sección, en cuyo telegrama se dice que un telegrama de Túnez confirma el saqueo de varias casas de Sfáx, entre ellas, varios consulados extranjeros, añadiendo que el gobierno francés ha mandado abrir una información para castigar a los culpables; y aunque no lo dice el despacho, para dar también las satisfacciones convenientes, si el agravio a los pabellones de otras naciones resulta confirmado.

Después de esto, que es lo más palpitante del día, merece también llamar la atención la carta del Dr. Letamendi al Sr. Balaguer, que hoy publica La Mañana, y que nosotros extractamos en primera plana; el documento es curioso y tiene importancia, mereciendo que nuestros lectores lo repasen.

Las conferencias que varios diplomáticos han tenido esta tarde con el señor subsecretario de Estado, no han revestido la mayor importancia. El embajador de Francia principalmente redujo su visita a presentar al conde de Brezon, que queda, como hemos dicho, por una temporada encargado de la legación. Nada hemos oído del rumor de que el señor mi-

nistro de la Gobernación vaya a tomar algunas aguas después de la llegada del Sr. Sagasta.

También es inexacto, que como dice un periódico piense en volverse al sistema antiguo de pasas y medidas, cuando al contrario, la reforma marcha bien.

El Sr. Sagasta ha salido esta madrugada de Panticosa, y esta noche dormirá en Pau. Mañana estará en Madrid el Sr. Leon y Castillo.

Para reprimir la huelga de carpinteros en Motril, se han preso a los autores de ella, y se instruyen diligencias.

En San Petersburgo hace bastantes estragos la peste.

La Bolsa, con 25 céntimos de baja.

TELEGRAMAS.

Viena 30.—La peste oriental continúa haciendo grandes estragos en la capital de Rusia.

En los barrios estremos de San Petersburgo es donde está ocasionando mayor número de víctimas.

Las autoridades han tomado energicas medidas sanitarias para evitar su propagación.

Las últimas noticias de Saida aseguran que el gobierno francés ha nombrado al general Devacreson para el mando superior de la plaza de Saida en reemplazo del coronel Quarante, que será destituido.

El jueves próximo se verificará en Gastein la entrevista de los emperadores de Austria y de Alemania.

Túnez 29.—Ali-Ben-Halia, jefe de los árabes insurrectos de Sfáx, ha mandado emisarios encargados de escitar las tribus a la guerra contra los franceses, pero sus predicaciones no han producido ningun resultado.

Washington 30.—El Sr. Garfield pasó el día de ayer en condiciones muy satisfactorias.

Paris 30.—Un despacho de Túnez, fecha 30, mencionando el rumor del saqueo de varias casas de Sfáx y entre ellas varios consulados extranjeros, dice que sin ninguna duda el gobierno francés ha dado orden que se haga una investigación de los hechos, y que castigará con rigor a los culpables si los desmanes denunciados son verdaderos.

Se cree que el general Logerot ha ido a Sfáx para enterarse de cuanto ha sucedido.

Fabra

Lean ustedes.

Se vende un caballo negro, de tiro.—Darán razón, calle de las Torres, núm. 7, cochera.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL 30 DE JULIO. ÚLTIMOS PRECIOS.

Table with columns: VALORES DEL ESTADO, VALORES DE OTRAS NACIONES, VALORES DE EMPRESAS Y SOCIEDADES, VALORES DE OTRAS EMPRESAS. Includes items like Carreteras de Abril, Banco de España, etc.

Resumen.

La liquidación de hoy, contra lo que generalmente se había creído, se ha hecho con algunos céntimos de baja sobre el cambio de ayer. Los valores españoles, como siempre, poseo más ó menos, y las acciones del Banco de España ganando cinco enteros más, cotizándose solo estos tipos: 408 y 410.

ADVERTENCIA.

Habiéndonos pedido muchos de nuestros suscritores de Madrid que se les sirva EL CORREO en provincias durante la temporada de verano, les advertimos que bastará que nos avisen el punto de residencia para que les enviemos nuestro periódico por el mismo precio de suscripción que en Madrid, satisfaciendo adelantado en la Administración el importe de un trimestre, ó sean 18 reales.

Cultos.

Santo de mañana.—San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesús.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Ignacio de Loyola, donde continúa la novena de su glorioso titular; por la mañana habrá misa magna con sermón que predicará D. Antonio Chacon y Muñoz, y por la tarde, a las seis, completas y reserva.

En la parroquia de San Ginés se celebrará por mañana y tarde el culto mensual a Nuestra Señora del Amor Hermoso.

En la iglesia de Monserrat continúa la novena que anualmente se consagra a la Virgen de las Nieves. Por la mañana habrá misa mayor con manifiesto y sermón que predicará D. Bernardo Barbajero, y por la tarde, a las seis y media, se rezará la estación y el rosario, seguirá el sermón que predicará D. Pedro Martín Sanchez, terminando con la novena, gozos, reserva, letanía y salve.

También se celebrará a San Ignacio en la iglesia de los Irlandeses, y será orador el P. Hidalgo.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Amor Hermoso y Reina de todos los Santos en San Ginés.

Espectáculos para mañana.

Jardin del Buen Retiro.—A las nueve.—El rosario de la belleza.—Pito, Adán y compañía.

Circo de Price.—A las cinco y nueve y cuarto.—Grandes funciones de ejercicios equestres, gimnásticos, acrobáticos y cómicos por los principales artistas de la compañía.

Liceo Capellanes.—No se ha recibido el anuncio.

Guñol.—Variadas funciones desde las cinco de la tarde.

Velocipede maneje y teatro mecánico.—Carreras y funciones desde las siete de la tarde.

Tiro de gallos.—Todos los días de sol a sol.—De pichon, jueves y domingos.—Barrio de Salamanca, calle de Alcantara, a la izquierda, en lo último de la calle de Pajaritos.

Plaza de Toros de Madrid.—Corrida extraordinaria de novillos a beneficio de Manuel Jimeno (el Desgachado), en la cual habrá cuatro toros de puntas que serán estoqueados por Joseito, Galindo, el Manchao y Quiles, y seis novillos embolados para los aficionados que gusten bajar a capearlos.—La corrida empezará a las cinco y media.

Imprenta de EL CORREO, a cargo de F. Fernandez, Calle de San Gregorio, núm. 8.

MEDALLA Exposición Universal de 1878 MEDALLA DE ORO PARIS 1879. Vino de PEPTONA de CATILLON. Carne asimilable y grata al paladar para los enfermos...

BAÑOS DE MAR EN CASA.

Las personas que por su posición ó ocupaciones no les es dado, tomarlos en nuestras costas, pueden hacerlo con los paquetes de sales que preparamos, con los cuales de imita en todo lo posible al agua de mar natural. —Baño para adultos 7 reales. —Idem para niños 4. —Descuentos en pedidos de importancia.

NOTA. Exijase en cada prospecto la firma y rúbrica de Borrell hermanos. —Farmacia de estos señores, Puerta del Sol, núm. 5.

TENIA Ó SOLITARIA. Se expulsa en 2 ó 3 horas, tomando LAS CAPSULAS TENIFUGAS DE MORENO MIQUEL. Arenal, 2, Madrid, y principales farmacias.

Sirope de FORGET. AVISO A LOS MEDICOS. Jarabe del D. FORGET. Cura Catarrros, Tos nerviosa, Coqueluche, Irritaciones de los bronquios y todas las enfermedades del pecho, satisface al médico y al enfermo.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA

Salen de Cádiz los días 10 y 30 de cada mes, y de Santander y Coruña los días 20 y 21 respectivamente, admitiendo pasajeros y carga. Se advierte que para los viajes de los días 10, deberán pedirse las literas con alguna anticipación.

SANTIAGO DE CUBA, JIBARA Y NUEVITAS

Con trasbordo en Puerto-Rico á otro vapor de la empresa, ó con trasbordo en la Habana, si se desea.

Rebajas á las familias y en el precio de las literas retenidas por los pasajeros para su mayor comodidad además de las que ocupen.

Más informes de los agentes en Cádiz, A. Lopez y C.ª—Barcelona, Ripoll y C.ª—Santander, Angel B. y Perez y C.ª—Coruña, E. da Guarda.—Valencia, Dart y C.ª—Málaga, Luis Duarte.—Sevilla, Julian Gonzalez.—Madrid, Moreno y Caja, Alcalá, 28.

CONTRA CALENTURAS SIN RIVAL ó febrifugo infalible de Fernandez.

Cuartanas, tercianas y cotidianas. Intermitentes rebeldes y benignas, curadas con las famosísimas y extraordinariamente eficaces PILDORAS FEBRIFUGO INFALIBLES, de Fernandez Izquierdo, Madrid, Pontejos, 6, botica, y P. F. Izquierdo, Calzada de Oropesa (Toledo). Se toman trabajando y moviéndose y comiendo, y el enfermo se repone pronto de las perdidas fuerzas, adquiriendo enseguida apetito. Cajas de 31 pildoras para rebeldes, 24 rs., y de 40 pildoras para benignos, 12 rs.; por dos reales más se remiten desde Madrid por el autor. Se venden en todas las principales boticas y droguerías de España, pero asegurarse de la procedencia, y cuando haya duda pedir directamente á los autores, quienes de 12 cajas en adelante hacen notable rebaja y las remiten por correo. No tienen rival estas pildoras, conocidas y apreciadas en todo el mundo.

SASTRERÍA MILITAR DE MIGUEL DE VELASCO

Calle del Arenal, número 15, Madrid. La primera y especial para equipos de alumnos de las Academias militares. Uniformes en cuarenta y ocho horas. Géneros de alta novedad de Inglaterra, Francia y Alemania.

COMPRA, VENTA, HIPOTECA DE FINCAS y consignaciones de trigos y otros artículos. Pueden remitirse muestras de estos antes de hacer los envíos. Centro de contratación, Carmen, 24, principal.

SASTRERIA. Está llamando altamente la atención del público el NUEVO ESTABLECIMIENTO DE SASTRERIA abierto en la calle de Silva, núm. 18, tanto por las clases de los géneros Extranjeros y del reino, como por su variación, baratura y perfección de los trajes.

FEDERICO VIDAL. PROVEEDOR DE LA REAL CASA. Galletas inglesas caricaturas (novedad). Quesos de Chester, en latas. Salmon al natural y ahumado, en latas. Surtido muy completo de vinos y licores. 17, Hileras, 17.—(Frente al Monte de Piedad.)

CLÍNICA DEL COLEGIO ESPAÑOL DE DENTISTAS. ADUANA, 26, TRIPLICADO TERCERO. TARIFA DE PRECIOS

Table with 2 columns: Description of dental services and Price in Pesetas. Includes items like 'Por la extracción de una muela', 'Empastes', 'Orificaciones', 'Dientes artificiales', etc.

BAÑOS DE MAR BILBAINOS.

El Establecimiento de Las Arenas, está abierto desde el 10 de Julio al 30 de Setiembre, encargándose de la cocina un jefe muy acreditado. —La Galería tiene un servicio de baños fríos, calientes y duchas más completo que el de Biarritz y el de San Juan de Luz. —Ambos Establecimientos tienen médico. —Hay otras fondas, Chalets y habitaciones para arrendar. —Ningun Puerto de Baños ofrece el grandioso espectáculo que se contempla desde Las Arenas, con la entrada y salida del extraordinario número de buques que exportan mineral de hierro. —Dirigirse á D. Andrés Larrazabal, por Bilbao, Las Arenas.

30 Julio) FOLLETIN DE «EL CORREO» (f. 25)

EL CAPITAN TIZONA. NOVELA ORIGINAL DE PAUL SAUNIÈRE. TRADUCIDA POR FERMÍN BERÁSTEGUI

La conversación giró preguntando la joven á Reinaldo sobre lo que venía á hacer á París, cuánto tiempo pensaba estar, cuáles eran sus ocupaciones, si tenía alguna querida, amigos, etc. A todas estas preguntas Reinaldo respondió con bastante franqueza. Sin embargo, no creyó prudente decir el objeto de su viaje. Ella le confesó entonces que se había fijado en él: que su marido era oficial de marina de S. M. y que solía quedarse sola meses enteros y áun años, lo cual no era propio de su edad ni muy de su gusto—añadió. Reinaldo se guardó muy bien de reprenderla y se permitió algunas libertades que fueron rechazadas con bastante benevolencia. El comprendía que la joven tenía el aire algo cohibido, que su mirada estaba refrendada con la modestia de que hacia alarde; que habia en sus gestos y posturas algo demasiado libre; pero ¡qué le importaba? La mujer era joven y bella, no se mostraba demasiado cruel, eso era todo lo que él podía apetecer. Probando apenas los platos que servía y no bebiendo más que agua, la joven se cuidaba de llenar el plato de su convidado y de servirle con frecuencia de beber. Reinaldo aceptaba todo con apetito y alegría, si bien se encontraba algo aturdido. Cuando quiso ella llenarle el vaso de nuevo, él lo retiró. —¡Oh!—dijo sonriendo—¿os negaría á beber á mi salud? No era, posible en efecto, Reinaldo bebió aquel

vaso con la condición de que se le permitiera un beso... uno sólo. —La condición fué aceptada. El joven marqués sentía los vapores del vino en la cabeza, y sin embargo, apenas habia bebido una botella. Quiso levantarse de la mesa, pero la joven le retuvo con dulzura. Un fenómeno bien extraño le sucedía: sin haber perdido el conocimiento no distinguía los objetos que le rodeaban: sus párpados se cerraban como bajo la influencia de un enorme peso. Entre tanto Tizona, extrañado de no ver á Reinaldo á la hora de cenar, llamó á Babyllas y le preguntó por su amo. Babyllas no sabia nada sino que su amo se habia vestido y se habia marchado á eso de las siete. —¿Y no ha dicho á dónde iba, ni cuándo volvería? —No, capitán. —¿Pero tú no has observado algo que te pueda indicar el sitio donde está tu amo? —No, capitán—respondió Babyllas—es decir... sí—replicó enseguida—le he visto leer diferentes veces un pedazo de papel que tenia en la mano y que oía muy bien. —¿Un billete de amor? —Es posible. —No hay que dudarlo, sí, como me has dicho, tu amo ha puesto gran esmero en vestirse. Algo extraño le pareció que el marqués, llegado tan recientemente á París y del que apenas se habia separado, hubiese tenido tiempo para urdir una intriga de ese género. —¿Sabes donde ha puesto tu amo ese pedazo de papel? —No, monseñor. —¿De donde lo sacó cuando tú se lo viste? —Del bolsillo derecho de sus calzas, del mismo en que suele llevar la bolsa. —¿Y lo ha vuelto á meter? —Sí, capitán. —¿Delante de tí y en el vestido que llevaba cuando salió?

—No, capitán en el que se quitó. —Bien—dijo Tizona—conducime á la habitación de tu amo. —Pero, capitán...—dijo Babyllas timidamente—yo no sé si debo... —¡Vamos! ¿Crees tú que ha de ser para mortificar á tu amo? ¿Quieres que vaya á caer en algun lazo por falta nuestra? —¡Un lazo! ¿Qué, capitán, supones!... —¡Vamos!—dijo Tizona empujándole. Babyllas obedeció. El capitán agarró el traje que se habia quitado el marqués, metió la mano en el bolsillo que le habia indicado Babyllas y encontró el billete en cuestión. Inmediatamente lo abrió y lo leyó con cuidado. —Calle de la Calandria—murmuró haciendo un gesto significativo—mal barrio... y le recomiendo la discreción... probablemente desconfían de mí... Y se puso á reflexionar algunos instantes. —Después de todo es posible...—continuó.—Sin embargo, tengo ganas de dar un paseo por ese lado. ¿Y por qué no? Si la cosa marcha bien no me doy á ver y si sucede algo... vamos, decididamente debo ir. Tizona cenó apresuradamente. A las ocho y media llamó á Babyllas. —Vas á venir conmigo—le dijo. —Pero capitán, si volviere monseñor... —Monseñor no vendrá antes que nosotros, pues-to que vamos á su encuentro. —Esa es otra cosa, capitán, os seguiré. —No olvides tus pistolas—añadió Tizona. Babyllas se estremeció ligeramente. —Sí—continuó Tizona—todas las precauciones son pocas de noche. Babyllas fué á buscar las pistolas y el capitán se lo llevó. Seguro de que el marqués no conocia la calle de la Calandria y de que habia tenido que preguntar, se informó en dos ó tres tiendas. Uno de los dueños le dijo que efectivamente un gentil-hombre de las mismas señas del que se le decia habia preguntado por la calle de la Calandria.

FÁBRICA DE JABON MARSELLÉS. CALLE REAL, 1, TRIPLICADO (CHAMBERÍ) DESPACHO: CUESTA DE SANTO DOMINGO, 18. Este jabon se fabrica segun los últimos y más perfectos procedimientos usados en Marsella, empleando muy buenas primeras materias para todas las clases, y extra-superiores para el jabon extra, especialidad en esta Fábrica. Se sirven pedidos á domicilio desde 12 kilos, ó una arroba, en adelante. 18, Cuesta de Santo Domingo, 18

GRAN BAZAR DE IBO ESPARZA. CARRERA DE SAN JERÓNIMO, 34. Sección de artículos para viaje y caza. Este Bazar es sin disputa el más elegante y el que presenta más novedades y que vende más barato de todos los de su género, como lo demuestra en la pequeña nota de precios que estampamos á continuación: Baules mundos blancos, desde... 60 á 140 reales. Id. id. embreados... 100 200 » Id. correos blancos... 60 100 » Id. id. embreados... 90 240 » Maletas... 40 400 » Americanas... 50 400 » Maletas inglesas... 64 140 » Sacos de noche... 34 100 » Elegantes sacos para señora y cab... 18 220 » Id. id. con neceser... 180 1000 » Bonitos neceseres, señora y cab... 70 840 » Frascos empajados y piel... 7 48 » Cestas merenderas de 1, 2, 3, 4 y 5 cubiertos, desde... 80 320 » Bastones sillas... 30 » Id. cañas de pescar... 48 » Escopetas y armas de todas clases y todo el artículo de caza é infinidad de artículos que abraza esta sección. 34, CARRERA DE SAN JERÓNIMO, 34

AMAYA. LOS VASCOS EN EL SIGLO VIII. NOVELA HISTÓRICA. POR D. FRANCISCO NAVARRO VILLOSLADA. Tres volúmenes en 8.ª prolongado, 36 reales. Los pedidos á D. Vicente Sanchez Tello, Gravina, número 20, Madrid.

LA ILUSTRACION MILITAR. DIRECCION Y ADMINISTRACION, ALMIRANTE, 2.º QUINT.º. Tres revistas ilustradas y una obra de 150 á 300 páginas cada trimestre. Precios de suscripcion. MADRID Y PROVINCIAS. Trimestre... 3 pesetas. Semestre... 6 » Año... 11 »

RUBENS. Se venden dos preciosos cuadros de este autor, en su justo precio. Informarán en la administración de este periódico.

ELIXIR DE TRIVINO. ALCALA, 19, 2.º. Limpia y afirma la dentadura conservándola siempre sana: cura todas las enfermedades de la boca; quita el dolor de muelas, por grande que sea, instantáneamente, y disipa el mal olor, dejando una frescura muy agradable: 20 reales frasco.

Tizona se dirigió rápidamente hacia la Cité. En un cuarto de hora salvó la distancia que le separaba: una vez allí se informó de nuevo... —¡Si, monseñor!—le respondieron—he visto á ese gentil-hombre: yo mismo le he indicado el número que buscaba; la tercera puerta de la izquierda entrando por la calle de la Cité. —Gracias—dijo Tizona, seguro de que el marqués habia acudido á la cita. Y se dirigió á Babyllas. —¡Atención!—le dijo—árrimate bien á la pared, detente al menor ruido y no hay que moverse hasta que yo no dé la orden. Al decir esto se metió en la calle sombría, con infinitas precauciones, ocultándose en las sombras y sondeando la oscuridad con inquieta mirada. Cuando llegó á pocos pasos de la casa núm. 5 se detuvo, se metió en el hueco de una puerta cochera, hizo señas á Babyllas de que le imitara y observó. Ningun ruido llegaba á su oído: no percibió nada que fuese sospechoso. Levantó la vista á las ventanas y vió que estaban herméticamente cerradas. En aquel momento daban las nueve en el reloj del Palacio de Justicia. Tizona no sabia qué hacer. ¿Debia esperar ó penetrar en la casa? ¿Penetrar...? ¿Y con qué derecho? ¿No podría incomodarse el marqués de aquella vigilancia importuna? El capitán resolvió esperar. Hacia ya más de una hora que Reinaldo estaba allí, y por lo tanto, era de esperar que no tardaría mucho. Dieron las diez y el silencio continuaba reinando por todas partes. Tizona comenzaba á impacientarse. Ya habia dado un paso hacia adelante cuando la puerta se abrió y apareció una vieja que con una linterna en la mano trataba de sondear la profundidad de las tinieblas. El capitán apenas tuvo tiempo para echarse hacia atrás ocultándose nuevamente. —¡Nadie!—dijo la vieja á media voz. Y al mismo tiempo ocultó su linterna. Tizona entonces creyó distinguir dos hombres